

# BARRIOS E INMIGRACION: una nueva mirada a la realidad multiétnica en la ciudad de Sevilla

BARRIOS E INMIGRACION: una nueva mirada a la realidad multiétnica en la ciudad de Sevilla

Proyecto organizado por la Oficina de Derechos Sociales de Sevilla-ODS en el que colabora UNIA arteypensamiento

Ver Catálogo de prejuicios sobre la inmigración, corto que forma parte del contenido del DVD Nuevos vecinos en la plaza. Barrios e inmigración en la ciudad de Sevilla.

## INTRODUCCIÓN

Análisis del contexto en el que nos situamos

El fenómeno social de la inmigración en la ciudad de Sevilla, es relativamente reciente y su población ha ido en aumento en la última década.

En 1990, la población inmigrante apenas llegaba a las dos mil personas, viéndose multiplicada dicha cantidad en el 2005 hasta alcanzar la cifra de 20.000 inmigrantes residentes. La población actual alcanza aproximadamente 38.000 personas según el padrón municipal en 2008. Debemos reseñar que junto a este aumento de personas ha crecido también la riqueza en la diversidad cultural, pues si bien anteriormente la mayoría de la inmigración procedía del norte de África (Marruecos y Argelia), y de América Latina, ahora los nuevos residentes llegan del África Subsahariana, de Europa del Este cuya población alcanza ya cifras importantes sobre todo de Rumania y Bulgaria y en menor medida de Asia.

Sevilla ha sido generalmente una ciudad de paso o de estancia transitoria para muchas personas inmigrantes, que se desplazaban a trabajar a otras ciudades (Huelva, Almería, Jaén y Málaga) que podían absorber mano de obra en sectores como el agrícola, la industria y la construcción. Debido al crecimiento económico en la última década y a la nueva composición del trabajo que se aleja ya de sectores industriales, como fuente generadora de empleo, sin embargo emergen nuevos sectores de producción basados principalmente en el sector de la construcción y servicios como nuevos yacimientos de empleo (doméstico, hostelería y atención domiciliaria), que absorben la mayoría de mano de obra inmigrante. Sevilla se convierte pues en una ciudad receptora donde la inmigración empieza a asentarse de forma estable.

Aunque la situación de crisis económica que vivimos actualmente ha deteriorado la empleabilidad de los inmigrantes, su

estancia y residencia en Sevilla no ha significado un cambio importante en cuanto al número de personas que aún reside en la capital.

Gran parte de la población inmigrante reside en barrios tradicionales como Bellavista, San Jerónimo, Cerro del Águila, Casco Antiguo y Macarena, siendo éste último, con gran diferencia, el distrito donde el asentamiento de comunidades extranjeras está teniendo un mayor impacto.

Los barrios no sólo sirven de residencia sino que, además, en ellos se han ido instalando progresivamente negocios, centros religiosos, centros asociativos y lugares de encuentro de las comunidades inmigrantes.

Junto a estos complejos cambios propiciados por la diversidad cultural existente, en estos barrios ha sido especialmente relevante la labor de contacto y el trabajo en red entre la propia comunidad de personas inmigrantes con las personas autóctonas, asociaciones de vecinos y vecinas, colectivos, recursos sociales existentes, etc. Este trabajo en red nos ha permitido intervenir desde nuestra asociación de una forma más integral. Lo que nos ha propiciado conocer, compartir experiencias y aprender las nuevas formas de mirar y de mirarnos con otras culturas.

## FASES

El proyecto consta de dos fases:

- En la primera fase se realizará un breve estudio para detectar los diferentes espacios donde se producen procesos participativos en los que el inmigrante participa en la ciudad, asociaciones de vecinos, asociaciones de inmigrantes, club deportivos, etc. Para pasar a un proceso posterior de dinamización social en espacios en los que los vecinos y vecinas, tanto autóctonas como inmigrantes de distintos barrios, puedan conocerse y desarrollar lazos. El debate se centrará en torno a la inmigración y a la convivencia entre diferentes culturas en los barrios. Consideramos que este proceso facilitará el conocimiento mutuo y la valoración positiva a la vez que dará lugar a la generación de propuestas encaminadas a mejorar la convivencia y la participación de los vecinos, para hacer los barrios más habitables.

- La segunda fase consiste en la producción de un vídeo documental que describa la nueva realidad de la inmigración en Sevilla y los cambios que se han producido tras la llegada de inmigrantes a nuestros barrios. Se trabajará partiendo de una perspectiva cotidiana, enfocada a la vida diaria en los barrios de las personas inmigrantes como nuevos vecinos y vecinas, analizando aspectos como su integración, cultura, trabajo, uso de los espacios públicos y religiosos, así como su participación pública. Además de recoger a través de entrevistas la forma en la que la población autóctona percibe la llegada de los y las inmigrantes, con el fin de analizar tanto su aceptación como los conflictos existentes en torno a la convivencia. Por último, se enfocará desde la perspectiva de la participación social, con el objetivo de analizar la participación real del colectivo inmigrante en las distintas redes asociativas, vecinales, sociales y sindicales.

La finalidad principal de la producción de este vídeo documental es fundamentalmente pedagógica ya que una vez

elaborado se utilizará para la realización de talleres dirigidos a la sensibilización social con personas tanto autóctonas como inmigrantes.

## OBJETIVOS

### Objetivos generales

- Analizar la realidad de los barrios de Sevilla con mayor afluencia y asentamiento de población inmigrante.
- Describir las formas de participación de esta población inmigrante en su entorno inmediato: el barrio en el que viven.

### Objetivos específicos

- Crear espacios para la participación y el intercambio entre culturas.
- Favorecer el conocimiento y la valoración positiva y crítica de las culturas minoritarias.
- Facilitar la integración de las personas inmigrantes en los barrios y promover la convivencia interétnica con la población autóctona.
- Conocer e incidir sobre los estereotipos y prejuicios que tienen los diferentes grupos con respecto a las minorías.

## ACTIVIDADES

### 1ª Fase:

- Desarrollo de una cartografía sobre los lugares de encuentro y centros asociativos.
- Actividades de participación y recogida de información: Charlas, Debates, Mesas de trabajo, Grupos de discusión y Talleres. Con población autóctona e inmigrante.

### 2ª Fase:

- Realización del vídeo documental con el título Barrios e inmigración: una nueva mirada a la realidad multiétnica en la ciudad de Sevilla.
- Proyección y difusión del documental: presentación del documental en los barrios, en las diferentes asociaciones de vecinos y de inmigrantes, así como en los diferentes centros culturales y asociaciones que lo soliciten.

## PERSPECTIVA DE GÉNERO

Con este trabajo queremos comenzar a visualizar el cambio que se produce en la vida de las mujeres inmigrantes en una sociedad receptora donde la cultura, las normas y los derechos de la mujer son diferentes respecto a su país de origen, describiendo a su vez el papel activo que tienen las mujeres en nuestra sociedad como trabajadoras, como vecinas, etc., frente a la visión tradicional de la mujer exclusivamente como cuidadora.

\*\*\*\*\*

### ¿QUÉ ES LA OFICINA DE DERECHOS SOCIALES DE SEVILLA-ODS?

La Oficina de Derechos Sociales de Sevilla es un colectivo formado por personas que provienen de diferentes movimientos sociales y vecinales de la ciudad: asociaciones de barrio, sindicatos, centros sociales, organizaciones de inmigrantes... La idea surge a raíz de haber creado años atrás experiencias similares como la Oficina de Información y Asesoramiento al Inmigrante de Sevilla y la del Centro Social Casa de Iniciativas de Málaga. Militantes de ambas se encontraron y fruto de un año de reflexión nace en el año 2003 la O.D.S. Se constituye en asociación con el nombre de Asociación Socio Cultural Barrios en el año 2004.

Formamos este colectivo para crear nuevas formas de lucha contra la precariedad, por la defensa de los derechos sociales y la conquista de nuevos derechos.

Contamos con herramientas como:

Asesoría. Nuestra principal herramienta es la asesoría como espacio de atención, asesoramiento y organización para las personas que sufren un recorte de derechos. Esta herramienta la hemos considerado un eje transversal a todo nuestro trabajo. Se trata de dotarnos de un instrumento práctico para convertir los problemas legales de las personas aisladas en procesos de autoorganización social, de creación de redes de apoyo mutuo y en estrategias concretas frente a los abusos legislativos y las carencias de los sistemas de protección social. La asesoría esta a cargo de personas con saberes técnicos en el ámbito jurídico y social, necesarios para la resolución de los casos que atendemos.

Espacios para la formación y autoformación. La ODS además cuenta con un espacio para la formación y la autoformación. Este espacio está dedicado por un lado a la autoformación permanente de las personas que formamos el colectivo en materias jurídicas, sociales y sindicales. Y, por otro lado, a la formación dirigida a colectivos afectados por la precariedad basada en el conocimiento de los derechos sociales y laborales (vivienda, trabajo, precariedad, renta, autoorganización),

orientado a propiciar las fórmulas de organización que sirvan para la conquista de estos derechos.

Grupo de estudios/acción de las nuevas formas del precariedad. Hemos visto necesario investigar las nuevas formas de precariado social y cotidiano (exclusión, vivienda, afectos, análisis de nuestra vida cotidiana, nuevos derechos sociales, inmigración...) dentro de un cuadro global que nos haga compartir, construir y analizar de manera colectiva la nueva situación en la que nos encontramos.

### Ámbito de actuación

Una de las formas de intervención se basa en el trabajo social comunitario. El objetivo de esta intervención es desarrollar trabajos allí donde los colectivos con los que trabajamos tienen su centro de interés denominando así a los lugares en donde se desarrolla la vida comunitaria (colectivos y asociaciones de inmigrantes, centros educativos, etc.). Actualmente estamos trabajando en tres barrios principalmente: Casco Antiguo, Macarena y Cerro del Águila-Su Eminencia. En estos lugares hemos establecido asesorías, trabajando con las diferentes comunidades y redes que tienen su ámbito de actuación en el barrio. Nuestras líneas de trabajo han sido dirigidas hasta el momento en dos ejes fundamentales, aunque tenemos otras líneas de trabajo:

**Precariedad.** Fomentar la lucha por los derechos sociales, laborales y civiles a través de movilizaciones como las del May Day, contra la reforma laboral y la Semana de Lucha social.

**Inmigración.** Dirigida fundamentalmente a la denuncia y la oposición contra la ley de extranjería que condena a miles de inmigrantes a la clandestinidad y la explotación, campañas contra los CIES y contra la represión que sufren los inmigrantes, etc. Optamos por tanto por papeles y derechos para todos, la libre circulación y la autoorganización de migrantes y precarios y precarias.

**Otras líneas de acción.** Lucha por la vivienda digna, contra la especulación y la gentrificación a través de: la lucha por la resistencia de la Casa Palacio Pumarejo, Barrios en Lucha y el apoyo a la campaña por la Vivienda Digna organizado por colectivos sociales de la ciudad.

La ODS forma parte de:

- Asociación Casa Pumarejo y Centro Vecinal Pumarejo.
- Red andaluza por los Derechos de los Inmigrantes.
- REDI (Red Estatal por los Derechos de los Inmigrantes).
- Red estatal de Oficinas de Derechos Sociales.
- Mesa del Temporero de Huelva.

\*\*\*\*\*